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Die textilen Beigaben aus den mittelalterlichen Grablegen des Basler 
Münsters 
 
Seit Anfang des 20. Jahrhunderts wurden im Basler Münster wiederholt Grabungen 
durchgeführt. Die ersten Grabungen fanden im Jahr 1907, weitere 1965-1966 und 
1973-74 statt. Dabei wurden immer wieder auch Textilien gefunden und zwei der 
Gräber auch publiziert. Der erste Bericht stammt von Ernst Alfred Stückelberg aus 
dem Jahre 1909 über das Grab des Bischofs Lüthold von Aarburg (†1213), die 
Grabausstattung des Johann II. Senn von Münsingen (†1365) wurde 1975 von 
Irmgard Peter in Zusammenarbeit mit Regula Hahn veröffentlicht.  
 
Neben diesen zwei Bestattungen sind aus weiteren vier mittelalterlichen Grablegen 
textile Beigaben erhalten, darunter weitere drei Bischofsgräber und das Grab eines 
Domdekans, alle aus dem Zeitraum 12.-15. Jahrhundert. Die Menge des Erhaltenen 
schwankt bei den jeweiligen Gräbern zwischen wenigen Fragmenten und mehreren 
Gewändern und Insignien. 
 
Die Grabbeigaben befinden sich heute hauptsächlich im Historischen Museum Basel. 
 
Im Rahmen eines Forschungsprojektes des Schweizer Nationalfonds aus dem Jahr 
2001 wurde von der Kunsthistorikerin Christine Ochsner die Gräbergeschichte des 
Basler Münsters aufgearbeitet. Für die Bearbeitung der textilen Beigaben aus den 
mittelalterlichen Gräbern wurde von der Abegg-Stiftung, Riggisberg (CH), eine 
Textilrestauratorin zu Verfügung gestellt.  
 
Die Publikation der Forschungsergebnisse wird angestrebt, weil der Zeitpunkt aber 
derzeit noch nicht abzusehen ist, soll eine Zusammenfassung der Auswertung der 
mittelalterlichen textilen Grabausstattungen im Rahmen eines Vortrags am NESAT-
Symposiums XI der Fachwelt vorgestellt werden. 



 
The Textile Grave Goods from the Medieval Tombs of Basel Cathedral 
 
Since the beginning of the 20th century there have been excavations in the cathedral 
of Basel. The first excavations took place in 1907, than further excavations from 
1965-1966 and in 1974. With each excavation textile fragments were within the finds 
and the burial goods of two tombs have been published: One report was written by 
Ernst Alfred Stückelberg in 1909 which described the burial garments of bishop 
Lüthold von Aarburg (†1213) the other was published in 1975 by Irmgard Peter with 
technical analysis by Regula Hahn, dealing with the finds from the grave of Johann 
II. Senn von Münsingen (†1365). 
 
There are four additional medieval burials with textiles preserved, three more tombs 
of bishops and one of a dean, all dating back to the 12th-15th centuries. The 
quantities of preserved furnishings vary from some single fragments to several 
almost complete garments plus insignia. Most of the funeral goods are stored at the 
Historic Museum of Basel. 
 
In 2001 a research project was initiated, supported by the Swiss National Science 
Foundation with the aim of reviewing and publishing the history of the burials of 
Basel cathedral. The Abegg-Stiftung, Riggisberg, participated in this project by 
providing a textile conservator for the documentation and analysis of the preserved 
textile furnishings. 
 
As the publication of the results is still in progress, a brief summary of the textile 
findings will be presented at NESAT XI. 
 
Contributor: 
Anja Bayer, Dipl. Kons./Rest. Textil FH 
Abegg-Stiftung, Werner Abegg-Strasse 67, CH-3132 Riggisberg 


